

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

5-1-1992

### Informations spiritanes Numéro 92

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1992). Informations spiritanes Numéro 92. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/95>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

mai-juillet 1992

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

## Le Centre Claude Poullart des Places à Rennes

Le 12 janvier dernier a été inauguré dans l'ouest de la France, à Rennes, -ville qui a vu naître notre fondateur-, le Centre Claude Poullart des Places. Véritable "Fête des Nations" qui a rassemblé autour de l'évêque de Rennes, Mgr J.JULLIEN, et du Père J.P.HOCH, Provincial, des confrères de l'Ouest et de nombreux prêtres, des paroissiens et des membres des communautés vietnamiennes, africaines, portugaises et latino-américaines vivant dans cette ville. Célébration eucharistique, chants, danses, et un repas de 200 invités avec des spécialités culinaires ont marqué cette fête chaleureuse, sous le signe de l'universalité.



*Le jour de l'inauguration*

La création de ce Centre est l'aboutissement d'un projet de présence spiritaine et d'animation missionnaire qui a conduit nos confrères à se déplacer de Cholet à Rennes, centre urbain important, où viennent étudier les jeunes et travailler de nombreux étrangers immigrés. Une équipe spiritaine a pu se mettre en place avec le Père François Le HELLAYE, régional de l'ouest, le Père Edmond NDZANA, camerounais, et le Père Albert PERON. De nombreux travaux d'aménagements ont été réalisés dans des locaux dépendants d'une paroisse: espace de prière, salle de réunion, lieux d'accueil et d'hébergement et un contrat a pu être signé entre les spiritains et l'évêque du diocèse.

Les objectifs de ce Centre sont divers:

- l'animation missionnaire dans le diocèse en lien avec divers groupements et associations de laïcs.
- l'aumônerie étudiante, en particulier auprès des étudiants africains.
- la pastorale des jeunes et des migrants.

Le Père Jean-Paul HOCH, Provincial de France, devait dégager le sens et l'esprit de cette mission confiée aux spiritains par l'évêque de Rennes:

- "inviter tous ceux qui fréquenteront ce Centre à participer activement à la Mission universelle, ici et partout;

- rejoindre les jeunes pour que, par leur dynamisme et leur créativité apostolique, ils construisent cette fraternité dont notre monde a tant besoin;

- accueillir fraternellement, dans le partage interculturel sans frontières, les étrangers qui vivent, étudient, travaillent à Rennes, en particulier nos frères et soeurs d'Afrique, avec lesquels le sort de notre Congrégation est lié depuis si longtemps".

L'équipe d'animation, à partir de groupes culturels différents, a réussi à créer une communauté d'église où se vit la communion, le partage, la rencontre fraternelle. Pour signifier cela plus concrètement, cinq jeunes étudiants, français et africains, forment une communauté de vie dans les locaux d'hébergement de ce Centre, motivés par un engagement chrétien et missionnaire.

Dans le contexte moderne de l'urbanisation, du brassage culturel, des exigences d'une seconde évangélisation, voici donc un exemple concret de présence spiritaine missionnaire dans une de nos églises d'origine et un témoignage d'universalité.



*Concélébration autour de l'Evêque de Rennes*

# Réunion de la Commission sur le suivi de la Formation Spiritaine

Cette Réunion s'est tenue à la Maison Généralice à Rome, du 27 au 30 Avril. Elle réunissait les Pères Cris PROMIS (Amérique du Nord), Sergio CASTRIANI (Amérique du Sud), Sean CASEY et Jean-Michel JOLIBOIS (Europe), Luke MBEFO (Afrique), Joe HARRIS (Caraïbes). *(de droite à gauche sur la photo en commençant par le fond).*

La Commission se proposait de franchir une nouvelle étape dans la réflexion sur la formation, et d'assurer le suivi des réunions de Dublin (1989) et d'Enugu (1991), avec le souci de trouver la bonne méthode pour travailler ensemble et susciter une dynamique pour l'avenir. Plusieurs thèmes ont été abordés: formation "contextualisée"; patrimoine et histoire spiritaine; internationalité; formation des formateurs; stages de formation et formation continue; formation à "justice et paix"; collaboration des laïcs; coordination et animation de la formation au niveau du Généralat.

Sans pouvoir entrer dans le détail de chacun de ces thèmes, certaines lignes de force sont apparues clairement au cours des débats et ont orienté les propositions finales:

- Une nette réticence par rapport à l'idée d'une "ratio formationis" unique imposée à tous, au profit d'une formation liée au contexte local, sous la responsabilité des circonscriptions, et prenant en compte la diversité culturelle. Cela implique le respect des différences et de nouveaux comportements tant de la part des confrères du sud que du nord. Pour ceux du sud: être fier de sa culture, de son héritage; assumer toute l'histoire de la Congrégation; tendre à l'autonomie et à l'auto-suffisance. Pour les confrères du nord: écarter toute forme de méfiance, de suspicion, de racisme; conscients des erreurs du passé, changer de regard et de langage sur l'histoire, et se préparer aux transferts de responsabilités vers le sud à tous les niveaux.

- Une volonté de vivre autrement l'unité, en référence à notre Règle de Vie, à notre patrimoine commun, à la même vocation religieuse apostolique, grâce aux rencontres, au partage des expériences, aux étapes de formation internationales et aux stages en contexte culturel différent.

- la nécessité de partager les ressources en personnel. Il

ne suffit pas d'avoir des professeurs, mais des formateurs, ayant une expérience pastorale et aptes au discernement et à l'accompagnement spirituel. D'où l'utilité de la formation continue et de la formation des formateurs.

- le souhait que des laïcs, des frères et des religieuses participent à la formation des spiritains, puisque la Congrégation s'ouvre à de nouvelles formes de collaboration, ayant des membres laïcs associés.

Le désir communément exprimé de se rencontrer, d'échanger des informations et des expériences, de vivre la solidarité, tout en respectant la décentralisation, fait apparaître la nécessité d'une nouvelle forme d'animation et de coordination au niveau du Conseil Général. C'est ainsi que dans l'immédiat, les propositions des diverses réunions ont été reprises par le groupe dans un document inventoriant les grands thèmes à approfondir et proposant une méthode de travail pour poursuivre la dynamique de ces rencontres, tant au niveau de la réflexion que des réalisations concrètes.



## Nouvelles

### Décisions du Conseil Général

Le Conseil Général:

- le 23 mars, a nommé le Père John HOGAN comme Supérieur de la Fondation d'Afrique de l'Ouest, pour un second mandat de trois ans, à compter du 11 février 1992, et avec le statut de Supérieur Majeur.

- le 23 mars, a nommé le Père Jean PEDRONO, comme Supérieur du District de la Guyane, pour un deuxième mandat de trois ans à compter du 1er avril 1992.

- le 27 mars, a prolongé le mandat du Père Daniel HENRY, comme Supérieur Principal de Yaoundé, à partir du 4 août 1992 jusqu'à la nomination du Supé-

rieur Principal du District du Cameroun.

- le 1er avril, a nommé le Père Jerónimo CAHINGA comme Supérieur Provincial de la province d'Angola, pour un second mandat de trois ans, à compter du 15 mai 1992.

- le 6 mai, a fait la première affectation suivante: Oscar Ngoy WA MPANGA, de la Fondation du Zaïre, au District du Zaïre.

### Chapitre Général

- Pour diverses raisons, certains délégués élus seront remplacés par leurs suppléants:

Guadeloupe  
USA/West  
Southern Africa

Charles-Henri GREGOIRE  
Donald NESTI  
Michael SIBEKO

- Le Conseil Général a invité comme observateurs:

. Le Père João Serra de ARAUJO (Brésil S/E) et le Frère Pedro FALCAO (Brésil).

. Dermot McLOUGHLIN (Transcanada) et Laila VANNAHME (Allemagne), représentant les Laïcs-Associés de l'Amérique du Nord et de l'Europe.

- Le Rapport du Supérieur Général vient d'être achevé. Ce document important de près de 200 pages, élaboré avec l'aide des Conseillers Généraux, pour la première fois sera envoyé aux délégués avant le Chapitre, afin qu'ils aient le temps d'en prendre connaissance. Il est constitué de quatre grandes parties:

- . L'Eglise et la Congrégation dans le monde de ce temps.
- . La vie de nos circonscriptions
- . La Congrégation: tendances et interrogations dominantes.
- . L'animation par le Conseil Général.

### Changements d'adresse

Procure des Missions - BLANDEN (Belgique)  
nouveau n° de téléphone: (016) 40.20.27  
FAX: (016) 40.20.23

### Maison Généralice

Le mercredi 8 avril une cinquantaine d'élèves du Collège des Missions de Blotzheim en France, en pèlerinage à Rome, accompagnés du Directeur, Mr. Denis Le GAL et du Père Bernard SCHUTZ, spiritain, ont rendu visite à la Maison Généralice (cf. photo ci-dessous). Ce collège, ancienne école apostolique tenue par les spiritains, comme bien d'autres, est devenu mixte et a maintenant une direction laïque, les spiritains assurant l'animation spirituelle. Les responsables actuels ont tenu à retourner aux sources de l'esprit spiritain. C'est ainsi que ces jeunes, reçus pendant une heure et demie par le P. Pierre HAAS, ancien de Blotzheim, ont pu poser toutes sortes de questions sur les fondateurs, l'histoire de la Congrégation, la présence spiritaine dans le monde et le travail de la Mission aujourd'hui.



### Centre Spiritain de Recherche et d'Animation

Après les Pères HEADLEY et REGAN, c'est au tour du Père GOBEIL de quitter le Généralat. Il sera remplacé dans ses fonctions en septembre prochain par le Père Jean-Claude PARIAT, de nationalité suisse. Le Conseil Général a tenu à adresser ses remerciements.

"Au nom de toute la Congrégation nous remercions le Père Maurice Gobeil pour ses quatre années de service à la Maison Généralice en tant que responsable des "Sources Spiritaines" au SRAC. Le Père Gobeil a été l'initiateur et le principal rédacteur de "Vie Spiritaine", revue qui permet aux confrères de présenter leur travail et le fruit de leurs recherches à l'ensemble de la Congrégation. Il a aussi animé des sessions et surtout des retraites dans différentes circonscriptions spiritaines. Au moyen d'une lettre de liaison, il a stimulé les confrères plus spécialisés dans leurs recherches sur nos fondateurs et sur l'histoire de la Congrégation, permettant ainsi de poser les premiers jalons d'une "spiritualité spiritaine pour aujourd'hui". Nous le remercions pour sa disponibilité et pour son travail assidu et nous lui souhaitons une heureuse continuation de son ministère au Canada dans sa province d'origine".

P. HAAS et Conseil Général.

### Croatie

Nos confrères de la communauté de Podvinje ont pu donner récemment des nouvelles du Diocèse très éprouvé par les combats entre Serbes et Croates: villages détruits, maisons incendiées, nombreux réfugiés, douleur des parents ayant perdu un fils soldat, telle est la réalité quotidienne. L'école a pu reprendre quelques heures par jour malgré les alertes. Les Croates ont perdu un tiers de leur territoire, mais ont obtenu la reconnaissance internationale. L'arrivée des "casques bleus" est source d'espoir, mais ce qui frappe, c'est la foi et la sérénité du peuple Croate malgré de cruelles épreuves. "Ils prient inlassablement leur chapelet...".

### Mort en Angola

Un spiritain portugais, le P. Abilio GUERRA, a été tué le 24 avril dernier à Luanda dans des conditions mystérieuses: séquestré à l'entrée de la Maison Provinciale, son corps a été retrouvé mort le lendemain dans une rue de la périphérie, portant des traces évidentes de tortures. Il est le 7ème confrère tué depuis 1976 dans ce pays. Il a passé quarante-sept ans de sa vie missionnaire en Angola, dans le diocèse de Bié, puis comme curé d'une paroisse de Luanda depuis 1980. Les élections en Angola sont prévues pour septembre, mais le climat social reste tendu et l'insécurité continue de régner, surtout dans la capitale.

### Ile Maurice

Une page d'histoire de la présence spiritaine à l'Ile Maurice vient d'être évoquée dans le livre de Mgr. Amédée NAGAPEN, vicaire général, intitulé: "La naturalisation du Père J.D. LAVAL et des Missionnaires Spiritains".

En 1810, l'Ile Maurice, administrée par la France, passe sous contrôle britannique. Le livre retrace les difficiles tractations entre Mgr COLLIER, osb., et les autorités coloniales britanniques au sujet de l'entrée de

missionnaires étrangers, et particulièrement français, considérés comme "aliens" et soupçonnés d'être des "agents à la solde de l'étranger", menaçant le protestantisme et l'attachement des populations à la Couronne britannique. Il était par ailleurs difficile de trouver des prêtres anglais. Le Père LAVAL, débarqué en septembre 1841, resta ainsi seul pendant plusieurs années. Sa présence était simplement tolérée et il risquait à tout moment l'expulsion. *"Tant que nous serons français ou étrangers quelconques, nous serons toujours inquiétés et jamais libres"*, écrivait-il en 1847.

Malgré quelques exceptions conquises de haute lutte, la seule solution était de demander la naturalisation. Cette idée avait déjà germé dans l'esprit du Père LIBERMANN qui écrivait à Mgr WISEMAN à Londres: *"Il est urgent pour le bien des missions que nous obtenions du Gouvernement britannique, pour quelques prêtres français, l'autorisation de s'établir à Maurice. Si on le désirait, ils se feraient naturaliser à la nation anglaise"*.

La décision fut prise en 1860. En juin, les demandes de naturalisation furent signées par les Pères THEVAUX, BOURGET, LAVAL, BAUD, et LAMBERT et appuyées par l'évêque. Les ordonnances de naturalisation furent officiellement promulguées le 3 août de la même année, mais n'entraient en vigueur qu'après la prestation de serment. Cette prestation eut lieu en avril et mai 1861. Le Père LAVAL, gravement malade, ne put y participer et mourut avant d'avoir prêté serment. Juridiquement parlant, malgré son intention, il ne devint donc jamais sujet britannique!

## Nos Jubilaires

### 70 ans de profession

- 10 oct. : P.Michael P. COMERFORD (Irlande)
- 10 oct. : Fr. Eugène GRAHAM (Irlande)
- 14 oct. : Mgr.Richard H. ACKERMAN (USA/E)

### 65 ans de profession

- 08 sept. : P.Yves BARBOTIN (France)
- 08 sept. : P.Gabriel BERTHAUD (France)
- 08 sept. : P.Paul BREUVART (France)
- 08 sept. : P.Jean-Claude CAROFF (France)
- 08 sept. : P.Louis PALUSSIRE (France)
- 08 sept. : P.Maurice SEYSSENS (Zaïre)

### 65 ans de sacerdoce

- 28 oct. : P.Louis LE CHEVALIER (La Réunion)

### 60 ans de profession

- 02 sept. : P.Engelbertus VAN CROONENBURG (USA/E)
- 02 sept. : P.Woutherus ENGBERG (Hollande)
- 02 sept. : P.Antonius MELIS (Hollande)
- 08 sept. : P.Gérard BOUCHER (Canada), P.Michel CHAVEROT (Sém.Fr.), P.Timothy J. CROWLEY (Irlande), P.Benoît DURY (Belgique), P.Philippe GAGNON (Canada), P.Emile GAULARD (France), P.Étienne GRIENENBERGER (La Réunion), P.James G. KAVANAGH (USA/Ir), P.Mathias KLEYR (Belgique), P.Marcel LE BERRE (France), P.Joseph LYNCH (Irlande), P.Christopher J. MEAGHER

(Irlande), P.Fernando MICHAUD (Canada), P.Joseph MICHEL (France), P.Albert SPECHT (France), P.Charles SURGAND (France), P.Victor THIEL (France), P.Albert TRITSCHER (France), P.André USINIER (France), P.Eugène CLIVAZ (Yaoundé), Fr.Yves HOURMANT (France), P.Henricus KOREN (USA/E).

- 04 oct. : P.Emmanuel MERCIER (France)
- 15 oct. : P.William P. ROCHE (Irlande)
- 01 nov. : P.Olavo Teixeira MARTINS (Portugal)
- 13 nov. : Fr.Marian GASIOROWSKI (France)
- 26 nov. : P.Gilles SILLARD (Gabon)

### 60 ans de sacerdoce

- 17 sept. : P.Leo J. KETTL (USA/E)
- 02 oct. : P.Hilaire BEAULIEU (Canada)
- 02 oct. : P.Gerald BOWE (Maurice)
- 02 oct. : P.Alphonse CESBRON (France)
- 02 oct. : P.Jean-Marie DELCOURT (France)
- 02 oct. : P.Christian EON (France)

### 50 ans de profession

- 08 sept. : Fr.Luke McCAFFREY (Irlande)
- 08 sept. : Fr.Gregorius de WITT (Sénégal)
- 09 sept. : Fr.Félicien DELAGARDE (Sénégal)
- 09 sept. : Fr.Aubert HULMER (Martinique)

### 50 ans de sacerdoce

- 04 oct. : P.Joseph HEIDMANN (France)
- 18 oct. : P.John GILROY (Angleterre)
- 18 oct. : P.William A. O'NEIL (Angleterre)

## Nos défunts

- 25 mars : P.Henricus SLEEGERS (Hollande), 69 ans.
- 25 mars : P.Seamus CUNNINGHAM (Irlande), 69 ans.
- 25 mars : P.John WALSH (USA/O), 79 ans.
- 27 mars : P.Nicolas SCHMAUCH (France), 74 ans
- 28 mars : P.Isidore PERRAUD (France), 83 ans.
- 31 mars : Fr.Eulogius BRAUN (Alto Jurua), 85 ans
- 02 avril : P.Michael DOHENY (Irlande), 77 ans.
- 04 avril : P.François HEIM (France), 89 ans.
- 24 avril : P.Abilio GUERRA (Angola), 71 ans.
- 02 mai : P.Johannes Van KEMENADE (Hollande), 75 ans
- 05 mai : P.Albert POUGET (France), 79 ans.
- 10 mai : P.Marc REYNARD (Madagascar), 73 ans.

